

## ABSTRAK

**Wahyudi:** NIM 180311020039. *Analisis Fatwa Dewan Syariah Nasional Majelis Ulama Indonesia (DSN-MUI) tahun 2000-2022 tentang Perbankan Syariah; Tinjauan Sosiologi Hukum dan Istinbath Hukum Islam*. Disertasi. Dosen Pembimbing Prof. Dr. H. A. Hafiz Anshary AZ, M.A dan Dr. H. Sukarni, M.Ag. Program Studi Ilmu Syariah. Pascasarjana UIN Antasari Banjarmasin. 2024

Kata kunci: Fatwa, DSN MUI, Perbankan Syariah, sosiologi hukum, *istinbâth*,

Sejak tahun 2000 hingga Juni 2022, DSN-MUI telah mengeluarkan produk fatwa sebanyak 152 fatwa. Meski telah memiliki metode *istinbath* hukum, masih banyak kalangan mempertanyakan produk fatwa DSN-MUI. DSN-MUI dipandang lebih memilih pendapat *ashlah* (lebih maslahat) ketimbang pendapat yang *arjah* (lebih kuat). Berdasarkan hal di atas maka diteliti relasi sosiologis latar belakang fatwa DSN-MUI dan model fatwa DSN-MUI. Sampel fatwa DSN-MUI yang diteliti 31 fatwa. Tujuan penelitian ini adalah: (1) menganalisis relasi sosiologis yang mempengaruhi dan dipengaruhi Fatwa Dewan Syariah Nasional Majelis Ulama Indonesia (DSN-MUI) tahun 2000-2022 tentang perbankan Syariah; dan (2) menganalisis model fatwa Dewan Syariah Nasional Majelis Ulama Indonesia (DSN-MUI) tahun 2000-2022 tentang perbankan Syariah dalam perspektif *istinbath* hukum Islam. Penelitian ini merupakan penelitian empirik dan normatif. Penelitian ini menggunakan pendekatan konseptual (*conceptual approach*) dan pendekatan Historis (*historical approach*). Teknik pengumpulan bahan hukum dalam penelitian ini adalah studi kepustakaan (*library research*).

Kesimpulan sekaligus temuan penelitian ini adalah: (1) Mustafti, PBI, POJK dan PMA KHES tidak memberi pengaruh pada model fatwa DSN-MUI tahun 2000-2022 tentang perbankan syariah yang diteliti. Fatwa DSN-MUI tahun 2000-2022 Tentang perbankan syariah yang diteliti dipengaruhi oleh UU RI No. 10 tahun 1998 Tentang Perubahan atas UU No. 7 tahun 1992 Tentang Perbankan. Fatwa DSN-MUI mempengaruhi PBI, POJK dan KHES berupa diserapnya sejumlah fatwa DSN MUI pada PBI, POJK dan KHES pada akad-akad syariah. Serapan PBI terhadap fatwa DSN-MUI yang diteliti 21,05 % (8 dari 38 PBI), serapan fatwa DSN-MUI yang diteliti pada POJK 15,00% (6 dari 40 POJK) dan serapan fatwa DSN-MUI yang diteliti pada PMA KHES pada Buku II mencapai 65,51%.; (2) Model fatwa DSN-MUI tahun 2000-2022 tentang perbankan syariah berdasarkan sampel fatwa yang diteliti dominan dipengaruhi oleh faktor internal yaitu metode penetapan dan pendekatan fatwa dengan rincian pendekatan Manhaji (21 fatwa atau 67,7 %), Qath'i dan Bayani (6 fatwa atau 19,4%), dan pendekatan Qath'i (2 fatwa atau 6,45 %). Terdapat 2 fatwa (6,45 %) yang tidak relevan antara dalil yang digunakan dengan substansi fatwa yaitu Fatwa No.31/DSN-MUI/VI/2002 tentang Pengalihan Utang, Fatwa No.64/DSN-MUI/XII/2007 tentang Sertifikat Bank Indonesia Syariah Ju'alah.

## خلاصة

وحيودي: NIM 180311020039. تحليل الفتاوى للهيئة الشرعية الوطنية لمجلس العلماء الإندونيسي (DSN-MUI) للفترة 2000-2022 بشأن المصرفية الشرعية مراجعة علم اجتماع القانون واستنباط الشريعة الإسلامية. الرسالة الدكتور. مشرف الأستاذ الدكتور الحاج عبد الحفيظ أنصاري أ.ز MA و الدكتور الحاج Sukarni، M.Ag. برنامج دراسة العلوم الشرعية. الجامعة الإسلامية الحكومية (UIN) أتناساري بانجارماسين. 2024

الكلمات المفتاحية: الفتوى DSN-MUI، المصرفية الشرعية، علم الاجتماع القانوني الاستنباط

منذ عام 2000 إلى يونيو 2022 أصدرت الهيئة الشرعية الوطنية لمجلس العلماء الإندونيسي (DSN-MUI) 152 من الفتاوى. على الرغم من أن لديها منهج استنباط الاحكام، لكن الكثيرين من الناس يشككون الفتاوى من الهيئة الشرعية الوطنية لمجلس العلماء الإندونيسي. يرون أن الهيئة الشرعية الوطنية لمجلس العلماء الإندونيسي تقدم قول الأصلح من قول الأرحح. بناءً على ذلك، من المهم دراسة العلاقة الاجتماعية بين الفتاوى من الهيئة الشرعية الوطنية لمجلس العلماء الإندونيسي و من أجل إصدارها و منهج استنباط الفتاوى و آثارها على الفتاوى. كانت عينة فتاوى DSN-MUI المدروسة 31 فتوى. أهداف هذا البحث هي: (1) تحليل العلاقات الاجتماعية التي تؤثر على الفتاوى من الهيئة الشرعية الوطنية لمجلس العلماء الإندونيسي من الفترة 2000-2022 التي تتعلق المصرفية الشرعية. و (2) تحليل نموذج الفتاوى من الهيئة الشرعية الوطنية لمجلس العلماء الإندونيسي من الفترة 2000-2022 التي تتعلق المصرفية الشرعية من ناحية منهج استنباط الاحكام الشرعية. هذا البحث هو بحث تجريبي ومعباري. أسلوب جمع المواد القانونية في هذا البحث هو البحث في المكتبات. المواد القانونية المستخدمة هي مواد قانونية أولية ومواد قانونية ثانوية.

نتائج هذه الدراسة هي: (1) ليس لـ Mustafti و PBI و POJK و PMA KHES أي تأثير على نموذج فتوى DSN-MUI للأعوام 2000-2022 فيما يتعلق بالخدمات المصرفية الشرعية قيد الدراسة. تأثرت فتوى DSN-MUI للفترة 2000-2022 فيما يتعلق بالخدمات المصرفية الشرعية قيد الدراسة بقانون RI رقم (10) لسنة 1998 في شأن تعديل القانون رقم (10) لسنة 1998 قانون رقم 7 لسنة 1992 في شأن البنوك أثرت فتوى DSN-MUI على PBI و POJK و KHES في شكل استيعاب عدد من فتاوى DSN MUI في PBI و POJK و KHES في العقود الشرعية. كان استيعاب PBI لفتاوى DSN-MUI التي تمت دراستها 21.05% (8 من 38 PBI)، وكان استيعاب فتاوى DSN-MUI التي تمت دراستها في 15.00% POJK (6 من 40 POJK) وكان استيعاب فتاوى DSN-MUI التي تمت دراستها في PMA KHES في الكتاب الثاني وصلت إلى 65.51%؛ (2) نموذج الفتوى DSN-MUI للأعوام 2000-2022 فيما يتعلق بالصيرفة الشرعية بناءً على عينة الفتوى المدروسة يتأثر بشكل كبير بالحقائق الداخلية، وهي طريقة تحديد الفتوى ومقارنتها بتفاصيل المنهج المنهجي (21 فتوى بنسبة 67.7%)، القث والبياني (6 فتاوى بنسبة 19.4%)، والمنهج القذري (فتوتان بنسبة 6.45%). هناك فتاوين (6.45%) لا علاقة لهما بين الحجج المستخدمة ومضمون الفتوى، وهما الفتوى رقم DSN-/31 MUI/VI/2002 بشأن تحويل الدين، الفتوى رقم DSN-MUI/XII/2007/64 بشأن شهادات بنك اندونيسيا الشرعية الجعالة.

## ABSTRACT

**Wahyudi:** NIM 180311020039. Analysis of the Fatwa's of the National Sharia Council of the Indonesian Ulama Council (DSN-MUI) 2000-2022 on Islamic Banking; Review of Legal Sociology and Islamic Legal *Istinbath*. Dissertation. Supervisors Prof. Dr. H. A. Hafiz Anshary AZ, M.A and Dr. H. Sukarni, M.Ag. Sharia Science Study Program. Postgraduate Program of UIN Antasari Banjarmasin. 2024

Keywords: fatwa, DSN MUI, Islamic banking, sociology of law, istinbâth

Since 2000 until June 2022, DSN-MUI has issued 152 fatwa products. The most important thing in determining fatwas is the method of determining fatwas. Despite having a legal *istinbath* method, many people still question the DSN-MUI's fatwa products. DSN-MUI is seen as preferring the ashlah opinion (more maslahat) rather than the arjah opinion (stronger). Based on the above, it is important to examine the sociological relationship between the DSN-MUI fatwa background and the DSN-MUI fatwa istinbâth method and its implications for fatwa products. The sample of DSN-MUI fatwas studied was 31 fatwas. The objectives of this study are: (1) analyzing the sociological relations that influence and are influenced by the Fatwa of the National Sharia Council of the Indonesian Ulama Council (DSN-MUI) 2000-2022 regarding Sharia banking; and (2) to analyze the method of the fatwa of the National Sharia Council of the Indonesian Ulama Council (DSN-MUI) 2000-2022 on Islamic banking from the perspective of Islamic legal instinct. This research is an empirical and normative research. This research uses a conceptual approach and historical approach. The technique of collecting legal materials in this research is library research.

The conclusions and findings of this research are: (1) Mustafti, PBI, POJK and PMA KHES have no influence on the 2000-2022 DSN-MUI fatwa model regarding sharia banking under study. The DSN-MUI fatwa for 2000-2022 regarding sharia banking under study was influenced by RI Law no. 10 of 1998 concerning Amendments to Law no. 7 of 1992 concerning Banking. The DSN-MUI fatwa influenced PBI, POJK and KHES in the form of the absorption of a number of DSN MUI fatwas in PBI, POJK and KHES in sharia contracts. PBI uptake of DSN-MUI fatwas studied was 21.05% (8 of 38 PBIs), uptake of DSN-MUI fatwas studied in POJK was 15.00% (6 of 40 POJK) and uptake of DSN-MUI fatwas studied in PMA KHES in Book II reached 65.51%; (2) The DSN-MUI fatwa model for 2000-2022 regarding sharia banking based on the fatwa sample studied is predominantly influenced by internal facts, namely the method of determining and approaching the fatwa with details of the Manhaji approach (21 fatwas or 67.7%), Qath'i and Bayani (6 fatwas or 19.4%), and the Qath'i approach (2 fatwas or 6.45%). There are 2 fatwas (6.45%) that are not relevant between the arguments used and the substance of the fatwa, namely Fatwa No.31/DSN-MUI/VI/2002 concerning Debt Transfer, Fatwa No.64/DSN-MUI/XII/2007 concerning Certificates Bank Indonesia Syariah Ju'alah.